

24. ASOCIACIONISMO Y COOPERACION AGRARIA

24.1. INTRODUCCION

El asociacionismo agrario ha acompañado el proceso evolutivo de la agricultura en las sociedades occidentales en las últimas décadas, amoldándose a las peculiaridades y características de cada momento histórico y jugando un significativo papel en ese proceso.

Podríamos señalar que la importancia del asociacionismo agrario a estos efectos ha sido mayor, en términos generales, en aquellas sociedades más desarrolladas y a medida que avanza el siglo actual.

La adquisición de materias primas y medios de producción, la explotación en común de tierras y ganado, la participación en el proceso de transferencia tecnológica, y sobre todo, la participación en los procesos de industrialización y comercialización de los productos agropecuarios, han sido los aspectos sobre los que se ha apoyado la acción cooperativa en los últimos años en nuestro entorno próximo, jugando así ese papel decisivo que antes señalábamos en la mejora del nivel de vida del sector agrario y en la evolución general de la agricultura.

Extremadura está hoy inmersa en un proceso de acomodación de sus estructuras y organización agraria, a las existentes en la C.E.E. de la que ya somos parte integrante. El mundo cooperativo constituye uno de los aspectos más significativos de esa acomodación, dependiendo en buena parte el futuro desarrollo agrícola extremeño del modo y manera en que evolucione el asociacionismo agrario en nuestra Comunidad Autónoma en los próximos años.

Las páginas que siguen tratan de mostrar la situación del movimiento cooperativo extremeño hoy, analizando su participación en los diferentes sectores productivos agrarios de nuestra Región, situándolo dentro del contexto del Estado Español, y tratando de manera singular y diferenciada la descripción y análisis del cooperativismo de 2.º grado, por la peculiar importancia que actualmente conlleva esta modalidad asociativa.

24.2. LA PROCEDENCIA DE LOS DATOS

La mayor parte de los datos relativos a las cooperativas de primer grado proceden del Directorio de Entidades Asociativas Agrarias de Extremadura, editado en 1984 y realizado por la Dirección General de Cooperativas del Ministerio de Trabajo, el Instituto de Relaciones Agrarias del M.A.P.A. y la Consejería de Agricultura y Comercio de la Junta de Extremadura, ya que constituye el trabajo más recientemente realizado con carácter global en nuestra Región al efecto.

El Directorio presenta algunos errores en su confección que, unido al hecho de los cambios que están produciéndose con cierta rapidez cada año en el asociacionismo agrario extremeño, ha originado que esté planteada una revisión y actualización del mismo que se efectuará probablemente durante 1988.

A pesar de disponerse de datos parciales que mejoran los contenidos en el Directorio, hemos preferido mantener los que figuran en él, precisamente por tratarse de aportaciones parciales, lo que podría suponer en algún caso desvirtuar la información global, expresada en muchos casos en términos porcentuales.

Los datos relativos a las Cooperativas de 2.º Grado proceden en su mayor parte de los Servicios de Extensión Agraria o similares de las distintas Comunidades Autónomas, organismo que ha jugado un papel esencial en la promoción del movimiento asociativo en el sector agrario.

Andrés Montero García, actualmente asesor técnico en cooperativismo y desarrollo comunitario del M.A.P.A., ha elaborado la mayor parte de los cuadros, aportando los datos básicos relativos a Extremadura Avelino Montes Ramiro y Carlos Uriarte López, ambos especialistas en cooperación y agricultura de grupo del Servicio de Extensión y Capacitación Agrarias de la Junta de Extremadura.

24.3. SITUACION GENERAL

En Extremadura, el asociacionismo agrario ocupa el primer lugar dentro del movimiento cooperativo general, como puede comprobarse en el cuadro 24.1., a pesar de que en él no aparecen reflejadas las sociedades agrarias de transformación que, de incluirlas, no harían más que destacar aún más el hecho señalado.

CUADRO 24.1. Censo de Cooperativas de primer grado de Extremadura. (Junio 1985).

CLASE	Badajoz		Cáceres		Extremadura	
	N.º	N.º Socios	N.º	N.º Socios	N.º	N.º Socios
Campo	145	27.651	216	31.835	369	59.486
Consumo	24	7.699	16	3.320	40	11.019
Crédito	3	6.736	5	11.969	8	18.705
Servicios	16	1.202	17	655	33	1.857
Trabajo Asociado	209	4.099	144	2.828	353	6.927
Vivienda	31	2.057	61	5.177	92	7.234
Otras	1	12	1	7	2	19
Total	430	49.459	460	55.791	890	105.247

Ministerio de Trabajo. Elaboración: Andrés Montero García, S.E.A.

CUADRO 24.2. Entidades Asociativas Agrarias a 31-12-84

COMUNIDAD AUTONOMA	COOPERATIVAS			SS.AA.TT.			TOTALES		
	N.º	N.º socios	Media socios coop.	N.º	N.º socios	Media socios SAT	N.º	N.º socios	Media socios entidad
Andalucía	1.114	387.642	347	929	39.208	42	2.043	426.850	208
Aragón	233	109.207	468	458	14.378	31	691	123.585	178
Asturias	83	19.041	229	53	12.520	236	136	31.561	232
Baleares	52	12.812	246	22	378	18	73	13.190	180
Canarias	109	22.117	202	93	2.557	28	199	24.674	123
Cantabria	29	10.872	374	55	348	6	84	11.220	133
Castilla-La Mancha	425	188.333	443	658	15.142	23	1.083	203.475	187
Castilla y León	430	129.147	300	802	13.610	16	1.232	142.757	115
Cataluña	464	119.536	257	591	11.785	19	1.055	131.321	124
C. Valenciana	563	315.716	560	666	59.890	89	1.229	375.606	305
Extremadura	276	56.542	204	202	3.019	14	478	59.561	124
Galicia	430	100.333	233	422	6.433	15	852	106.766	125
La Rioja	74	16.887	228	48	1.438	29	122	18.325	150
Madrid	32	8.146	254	74	5.826	78	106	13.972	131
Murcia	33	42.720	1.294	283	18.057	63	316	60.777	192
Navarra	183	41.758	228	231	2.635	11	414	44.393	107
País Vasco	157	17.335	110	39	355	9	196	17.690	90
ESPAÑA	4.687	1.598.144	340	5.622	207.579	36	10.309	1.805.723	175

Elaboración: Andrés Montero García.

Comprobamos, pues, que, en el cooperativismo extremeño la mayor importancia económica y social le corresponde a las cooperativas del campo. Un lugar destacado, por el número de entidades existentes, ocupan a continuación las cooperativas de trabajo asociado que, a pesar de los avances conseguidos en los últimos años, ocupan aún buena parte de su actividad en el mundo de las "economías sumergidas" de nuestra Comunidad Autónoma.

La situación de Extremadura dentro del contexto del Estado Español puede observarse en el cuadro n.º 24.2., donde se expresan el número de cooperativas y sociedades agrarias de transformación de las actuales Comunidades Autónomas, con indicación del número total de socios y la media de socios por entidad.

Analicemos brevemente el contenido del cuadro anterior. Vemos que en cuanto a número total de entidades asociativas, Extremadura ocupa el octavo lugar, representando aproximadamente un 4,6% del total español. Si sólo hubiéramos considerado el número de cooperativas, nuestra posición ascendería al lugar séptimo y el porcentaje con respecto al total de España ascendería al 5,9%, lo que viene a señalar como dato significativo que el número de Sociedades Agrarias de Transformación en relación con el de Cooperativas en nuestra Comunidad Autónoma es inferior al del resto del Estado Español.

En cuanto a las Comunidades que anteceden a la nuestra en esta clasificación, podemos considerar que en cuatro de ellas —Andalucía, Castilla-La Mancha, Castilla y León y Galicia— la situación es lógica considerando además la población agraria existente en ellas. No es el caso de las tres restantes —Valencia, Cataluña y Aragón— donde la relación población activa agraria/n.º de entidades asociativas agrarias es claramente positiva con respecto al caso extremeño.

Si analizamos ahora el número de socios integrados en las entidades asociativas agrarias, nuestra posición en la tabla desciende al puesto noveno, bajando asimismo el porcentaje con respecto al total español en más de un punto, concretamente del 4,6% al 3,39%.

En este aspecto se sitúan por encima de Extremadura la Comunidad Autónoma de Murcia, además de las anteriormente señaladas.

Si finalmente consideramos la casilla correspondiente a la media de socios/entidad nuestra posición baja al puesto decimotercero sobrepasándonos al respecto además de las Comunidades ya reseñadas, excepto Castilla-León, las de Asturias, Baleares, Cantabria, La Rioja y Madrid.

Podemos concluir este análisis comparativo señalando que Extremadura ocupa un lugar intermedio en cuanto al número de entidades asociativas agrarias en el contexto del Estado Español, sólo superado con claridad por aquellas Comunidades donde, en términos generales, se desarrolla hoy la agricultura más adelantada tecnológicamente.

No podemos señalar lo mismo en cuanto al tamaño medio de nuestras asociaciones, que muestran una excesiva atomización del cooperativismo agrario extremeño con respecto al resto del Estado Español, cuestión esta última, a nuestro juicio, muy significativa y digna de considerar de cara a la promoción del movimiento asociativo en nuestra Comunidad Autónoma.

24.4. PARTICIPACION EN LOS DISTINTOS SECTORES PRODUCTIVOS. LAS DIFERENTES MODALIDADES DE ENTIDADES ASOCIATIVAS

Se trata de exponer en este apartado el papel que desempeñan las entidades asociativas agrarias dentro del proceso productivo del sector agrario en nuestra Comunidad Autónoma, para lo que vamos a seguir la clasificación seguida en el Directorio del año 1984.

El cuadro n.º 24.3 muestra esta situación en las principales actividades agrarias, diferenciando los datos relativos a Cooperativas, S.A.T. y otras entidades asociativas.

CUADRO 24.3. Entidades Asociativas Agrarias en Extremadura
Participación en las principales actividades agrarias

PRINCIPALES ACTIVIDADES AGRARIAS	COOP.			SAT			OTRAS			TOTAL		
	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.
Adquisición de Fertilizantes	218	51.799	86.602	21	652	680	11	744	4.000	250	53.195	91.282
Adq. Pesticidas	218	41.799	799	21	652	9	11	744	40	250	42.401	848
Adquis. Piensos	72	17.385	19.098	5	284	15.600	-	-	-	77	17.456	134.698
Adquis. Semillas	218	41.799	4.476	21	652	155	11	744	262	250	43.195	4.893
Maquin. Laboreo y/o recolección	118	34.160	-	37	196	-	9	217	-	165	34.573	-
Explotación Comunitaria	5	123	-	133	1.334	-	-	-	-	138	1.557	-
Comerc. y/o transf. Trigo y/o Cebada	57	4.779	37.886	133	1.334	6.820	-	-	-	190	6.113	44.686
Comerc. y/o transf. Maíz	49	8.000	178.500	11	86.000	86.000	-	-	-	60	94.000	264.500
Comerc. y/o transf. Arroz	10	1.191	15.150	2	102	4.100	-	-	-	12	1.293	19.250
Comerc. y/o transf. Leguminosas	13	1.204	1.884	-	-	-	-	-	-	13	1.204	1.884
Comerc. y/o transf. Patata consumo	11	1.320	2.920	-	-	-	-	-	-	11	1.320	2.920
Comerc. y/o transf. Remolacha azucarera	-	-	-	3	16	1.040	-	-	-	3	16	1.040
Comerc. y/o transf. Girasol y Colza	20	1.590	10.365	3	41	432	-	-	-	23	1.631	10.797
Comerc. y/o transf. frutos carnosos	40	10.104	43.230	15	75	20.715	-	-	-	55	10.179	63.945
Comerc. y/o transf. frutos secos	25	5.412	6.062	-	-	-	-	-	-	25	5.412	6.062
Comerc. y/o transf. Uva de mesa	2	605	3.300	-	-	-	-	-	-	2	605	3.300
Comerc. y/o transf. Uva para transformación	25	3.925	102.783	14	157	42.153	-	-	-	39	4.082	144.936

CUADRO 24.3. Entidades Asociativas Agrarias en Extremadura
(Continuación) **Participación en las principales actividades agrarias**

PRINCIPALES ACTIVIDADES AGRARIAS	COOP.			SAT			OTRAS			TOTAL		
	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.	N.º	N.º soc.	Tm.
Comerc. y/o transf.												
Aceituna mesa y conserva	68	12.224	36.157	14	431	4.100	-	-	-	82	12.656	40.257
Comerc. y/o transf.												
Aceituna de almazara	108	26.933	74.774	4	215	730	-	-	-	112	27.148	75.504
Comerc. y/o transf.												
Hortalizas	23	2.585	59.114	5	92	4.480	-	-	-	40	5.857	48.354
Comerc. y/o transf.												
Carne de vacuno	9	1.206	3.925	2	149	2.611	-	-	-	11	1.355	5.906
Comerc. y/o transf.												
Leche de vaca	20	3.946	75.329	5	133	5.346	-	-	-	25	4.079	80.675
Comerc. y/o transf.												
Carne de porcino	5	929	4.728	2	23	1.300	-	-	-	8	1.052	6.028
Comerc. y/o transf.												
Carne ovino	6	945	4.510	1	140	2.500	-	-	-	7	1.086	7.010
Comerc. y/o transf.												
Leche de oveja	3	213	360	-	-	-	-	-	-	3	213	360
Comerc. y/o transf.												
Lana	6	945	220	-	-	-	-	-	-	6	945	220
Comerc. y/o transf.												
Conejo	2	30	65	3	16	39	-	-	-	5	46	104
Comerc. y/o transf.												
Miel	3	137	1.080	1	4	141	-	-	-	4	141	1.090
Comerc. y/o transf.												
Polen	2	32	39	1	4	4	-	-	-	3	36	43
Comerc. y/o transf.												
Cera	3	137	32	1	4	0,5	-	-	-	3	141	32,5
Comerc. y/o transf.												
Carne de caprino	5	472	60	4	27	5	-	-	-	9	494	65
Comerc. y/o transf.												
Leche cabra	4	232	1.450	1	5	100	-	-	-	5	237	1.550
Comerc. y/o transf.												
Madera	1	20	-	1	8	-	-	-	-	2	28	-
Comerc. y/o transf.												
Carbón vegetal	1	18	3.200	-	-	-	-	-	-	1	18	3.200

Directorio Entidades Asociativas Agrarias 1984. Elaboración propia.

A la vista de los datos expuestos podemos señalar como rasgos más destacados los siguientes:

a) La inmensa mayoría de las entidades asociativas agrarias extremeñas tienen como finalidad la adquisición de materias primas para las explotaciones agrarias y la venta de las producciones obtenidas, con alguna incursión en la transformación industrial de los mismos.

b) El número de agrupaciones que comercializan o transforman productos forestales roza casi la anécdota.

c) El cooperativismo de prestación de servicios tiene una presencia menor, de igual manera que la explotación comunitaria de tierras y ganado (fuera de las asociaciones familiares), representa un porcentaje muy bajo del total de asociaciones agrarias en Extremadura.

Para estudiar con mayor detalle y profundidad el papel desempeñado por el asociacionismo agrario en los aspectos señalados como más significativos, analizaremos a continuación la importancia del volumen de actividad desarrollada por las entidades asociativas del sector agrario con respecto al total regional en lo referente a la adquisición de insumos y/o comercialización de productos.

24.5. IMPORTANCIA DEL VOLUMEN COMERCIALIZADO POR LAS COOPERATIVAS Y SOCIEDADES AGRARIAS DE TRANSFORMACION

El cuadro 24.4. relaciona los datos expuestos en el cuadro 24.3. relativos a los volúmenes manejados o comercializados por las cooperativas y sociedades agrarias de transformación en Extremadura, con el volumen de producción de los diferentes productos agrarios especificados, obteniendo el porcentaje de participación correspondiente; con lo que se obtiene una panorámica descriptiva muy significativa de cara al papel jugado por las asociaciones agrarias en nuestra Comunidad Autónoma.

A la vista de los datos expuestos, observamos que en el subsector agrícola, la adquisición de semillas, la producción de maíz, arroz, frutos secos, aceituna y girasol, representan una proporción francamente considerable con respecto al volumen total comercializado en la Región, siendo destacable sobre todo, a mi juicio, las cifras cercanas al 80% en aceituna de almazara y adquisición de semillas, así como que se sobrepase el 60% en un producto tan importante en Extremadura como el maíz.

En el otro extremo hay que destacar la escasísima presencia del movimiento asociativo en los cereales de invierno (trigo y cebada) y en las hortalizas, dos sectores también de un especial significado en nuestros secados y regadíos.

En una fase intermedia, es decir, con una presencia constatada pero lejos aún de representar un porcentaje considerable, se sitúa la adquisición de fertilizantes, pesticidas y piensos, y la producción de leguminosas, frutos carnosos y uvas, constituyendo así sectores del agroextremeño en donde es posible y conveniente reforzar el papel de las cooperativas.

En el subsector ganadero sólo es destacable el papel jugado en la apicultura especialmente en la producción de miel. El resto de las producciones, con la excepción quizás de la leche de vaca (38,8%), están nítidamente fuera del control del asociacionismo agrario en Extremadura, siendo conveniente señalar la existencia en este subsector de producciones de tanta relevancia para la economía regional como el ovino, porcino, caprino y bovino, que constituyen la base ganadera de la inmensa mayoría de hectáreas en nuestra Comunidad Autónoma ocupada por la Dehesa.

CUADRO 24.4. Volumen manejado por las cooperativas y sociedades agrarias de transformación en Extremadura

PRODUCTO	UNIDAD	TOTAL EXTREMADURA	SAT Y COOP. EXTR.	% SAT Y COOP s/ total Extr.
Fertilizantes	Tm.	448.205	91.282	20,3
Pesticidas	Millones ptas.	1.506	435	28,8
Piensos	Tm.	819.248	134.698	16,4
Semillas	Tm.	6.154	4.893	79,5
Trigo y/o cebada	Tm.	328.700	44.686	13,5
Maíz	Tm.	416.500	264.500	63,5
Arroz	Tm.	33.100	19.250	58,1
Leguminosas	Tm.	5.000	1.884	37,4
Patata	Tm.	123.000	2.920	2,3
Remolacha	Tm.	143.600	1.040	0,7
Frutos carnosos	Tm.	115.200	43.230	37,5
Frutos secos	Tm.	14.000	6.062	43,8
Uva de mesa	Tm.	32.000	4.100	12,8
Uva para vino	Tm.	314.512	102.940	32,7
Aceituna de mesa	Tm.	69.700	40.257	57,7
Aceituna de almazara	Tm.	90.104	75.504	83,7
Hortalizas	Tm.	693.700	111.354	16,0
Girasol	Tm.	24.400	10.797	44,2
Carne de Vacuno	Tm. (vivo)	33.600	5.506	16,3
Carne de Ovino	Tm. (vivo)	28.600	7.010	24,5
Carne de Porcino	Tm. (vivo)	75.000	1.330	1,7
Carne de Caprino	Tm. (vivo)	6.000	65	1,0
Carne de Conejo	Tm. (vivo)	1.600	104	6,5
Leche de Vaca	Mil litros	207.600	80.675	38,8
Leche de Oveja	Mil litros	2.300	360	15,6
Lana	Tm.	4.397	220	5,0
Leche de Cabra	Mil litros	19.300	1.550	8,0
Miel	Tm.	2.038	1.090	53,4
Polen	Tm.	192	42	22,3
Cera	Tm.	109	28,5	25,6
Carbón vegetal	Tm.	-	3.200	-
Crédito (depósito)	Millones ptas.	-	13.662	-

En los tres últimos años esta situación ha mejorado sensiblemente en el ganado ovino, existiendo perspectivas favorables para el incremento del asociacionismo agrario también en el caprino no apareciendo reflejado este hecho en el Directorio, que hace referencia al año 1984-85, como ya se ha señalado con anterioridad.

No obstante, sigue siendo válido mantener que las producciones ganaderas en Extremadura están poco controladas por el movimiento cooperativo regional, constituyendo uno de los sectores productivos donde puede y debe incrementarse con claridad su participación.

24.6. EL COOPERATIVISMO DE SEGUNDO GRADO EN EXTREMADURA

Hemos visto hasta aquí, de manera resumida, la implantación del movimiento asociativo agrario en nuestra Comunidad Autónoma tanto desde un punto de vista general como en los diferentes sectores productivos del medio agrario. La característica que señala la principal deficiencia en esta panorámica lo constituye el hecho de la gran dispersión de entidades asociativas que, de manera general, existen en cada actividad económica y la pequeña entidad de las mismas.

Creemos que hoy día es ineludible la necesidad de penetrar con rigor y profesionalidad en el ámbito de la transformación y comercialización del sector agrario para intentar apuntalar sobre este hecho un desarrollo rural acomodado a nuestro entorno en Extremadura. Si el asociacionismo agrario en nuestra Comunidad Autónoma desea jugar un papel significativo en este aspecto, es evidente que la actual situación, descrita anteriormente, no le es favorable.

Para intentarlo es imprescindible, que se originen simultáneamente dos hechos de importancia:

— Integración de entidades asociativas en otras de ámbito superior, evitando competencias y sumando recursos.

— Introducción de un cambio cualitativo en la organización y funcionamiento de la mayor parte de las agrupaciones actuales, concibiendo las cooperativas como empresas agrarias competitivas y dotándolas de recursos humanos profesionalizados a nivel gerencial y directivo, que les permita intentar el proceso con garantías de éxito.

En España, la situación del Cooperativismo de Segundo Grado es un fenómeno de reciente implantación y que está en plena fase de constitución y expansión, como lo demuestra el hecho de que de un total de 101 cooperativas de segundo grado, un 70% se han constituido después de 1980.

El cuadro 24.5. refleja el estado de este tipo de asociaciones en España y la situación de Extremadura dentro de este contexto.

Vemos que Extremadura mejora su posición en el Estado Español considerando sólo las Cooperativas de Segundo Grado. En número de cooperativas ocupa el cuarto lugar, en número de socios agrupados el noveno y en volumen de actividades —medido en pesetas— nuestra Región se sitúa en quinto lugar, siendo superada —en general— por las Comunidades Autónomas de Valencia y Cataluña, además de ambas Castillas (no en todos los casos) y Andalucía con una base territorial y poblacional agraria muy superior.

Pero existe otro dato esperanzador. Como se comprueba en el cuadro 24.6, todas las Cooperativas de Segundo Grado en Extremadura se han constituido como tal después de 1980, y 9 de las 11 (81%) se han legalizado en 1986.

CUADRO 24.5. Cooperativas Agrarias de Segundo Grado

Comunidad	N.º de Agrupac. de 2.º grado, conciertos, etc.	N.º de Entidades de 1.º grado agrupadas	N.º socios totales de todas las entid. agrupadas	Vol. actividad en millones de ptas.	Actividades más importantes
Andalucía	10	147	20.050	12.000	Aceituna, Aceite, Hortícolas
Aragón	4	167	43.600	7.525	Comercializan: Suministros, cereales, aceite y fruta.
Asturias	2	60	6.770	-	Gestión y adquisición de piensos.
Baleares	3	9	1.011	90	Comercio de corderos y vacuno, fertilizantes, patata, garrofa.
Canarias	3	28	7.620	-	Comercio de plátano, tomate y flores
Cantabria	-	-	-	-	Hay una Cooperativa de 2.º industrial.
Castilla- La Mancha	14	338	53.341	7.094	Servicios y suministros vinos, ajos, aceite.
Castilla y León	8	211	58.192	4.900	Leche de oveja y cabra, cereales, cerezas, piensos, abonos.
Cataluña	14	343	96.780	24.657	Fruta, hortalizas, vino, aceite, cereales, arroz, ganado, piensos, fertilizantes, pesticidas.
Extremadura	11	109	17.707	11.240	Servicios, fruta, hortalizas, vino, ovino, frutos secos, cereales y aceituna de mesa.
Galicia	5	186	11.740	-	Leche, pienso, huevos y pollos
Madrid	3	-	-	-	Hay una Cooperativa de 1.º grado especial.
Murcia	2	9	23.320	2.500	Tomate fresco y fábrica de jugos vegetales y confituras.
Navarra	4	155	24.000	15.050	Venta e industrialización de espárragos, producción de semilla y servicios.
Rioja	-	-	-	-	Hay una agrupación para embotellado de vino
Valencia	17	745	-	16.016	Cítricos, almendra, frutas, hortalizas, fertilizantes, pesticidas aceite, vino, plantas, semillas, uva de mesa y pasa, cereales, garrofa
País Vasco	1	4	491	-	Comercializ. común cereal. Industrialización.
Total	101	2.521	364.620	101.072	

Servicios de Extensión Agrarias o similares de las C.A.

Elaboración: Andrés Montero García. S.E.A.

CUADRO 24.6. Cooperativas Agrarias de Segundo Grado existentes en Extremadura

Nombre de la Cooperativa de Segundo Grado, S.A.T. de Integración o Concierto	Año constitución	N.º cooperativas que agrupa, SAT, etc.	N.º socios totales Coop. 2.º	Volumen de actividad millones ptas.	Actividad principal
Agrupación Coop. del Valle Jerte	1974 (como concierto) Coop. 2.º 1986	10	3.125	1.700	Comercialización cereza, higos, castaña, frambuesa, etc.
Agrupación Coop. Bodegueras de Extremadura	1980	17	3.200	850	Comercializ. vino y subproductos
ACENORCA	1982	16	2.300	600	Comercializ. aceituna de mesa y almazara.
ACEMECA	1986	9	1.130	520	Comercializ. aceituna de mesa.
ACOREX	1986	24	3.000	4.000	Comercializ. maíz, frutas, hortalizas y suministros.
Olivarera de Tierra de Barros	1986	9	1.737	640	Comercializ. aceituna mesa y almazara.
ACOVERA	1984 (como concierto)				Comercializ. frambuesa, cereza, higos, castaña y aceituna.
COVALAR	1986	10	1.700	500	Comercializ. cereales, frutas, hortalizas e insumos.
AGAEX	1986	10	1.700	500	Adquisición materias primas para fabricar pienso.
VILLIBOR	1986	6	635	200	Aceituna almazara, castaña y producc. ganado cabrío.
ACОВI	1986	4	280	1.600	Comercialización ovino.

Elaboración: Andrés Montero García. S.E.A.

Se observan con claridad los sectores donde comienza a tener una presencia importante estas agrupaciones nacidas con una nueva perspectiva, más dinámica y prometedora. Vino, aceituna, algunas frutas, tomate, maíz, ovino, suministros, representan estos sectores.

Las carencias también son notables, llamando la atención una vez más el sector cereales de invierno y buena parte de nuestra ganadería extensiva en dehesas.

Pero el proceso es joven como hemos indicado. Ha comenzado muy recientemente y todos esperamos que continúe expandiéndose a lo largo y ancho de nuestra geografía, incrementando su presencia en el sector agrario e industrial de Extremadura, cooperando así a la mejora del nivel de vida y bienestar de nuestra Comunidad Autónoma.

La mejor conclusión a esta breve descripción de la situación del asociacionismo agrario extremeño la constituye el hecho de apostar y trabajar porque esta esperanza se haga realidad lo antes posible.

25. LA FINANCIACION AGRARIA

El sistema financiero extremeño aparece integrado por variadas instituciones: Banco de España, Entidades Oficiales de Crédito, Banca Privada (Comercial e Industrial), Cajas de Ahorros Confederadas (de Badajoz, Cáceres y Plasencia), Caja Postal de Ahorros, Cooperativas de Crédito e intermediarios financieros no bancarios.

Más de un 95% del ahorro regional se canaliza a través de Bancos y Cajas. Los depósitos totales en el sistema bancario extremeño superaban, a finales de 1987, los 475.000 millones de pesetas (un 1,75% del total nacional), cifra baja como corresponde al deteriorado nivel de la renta regional, pero con una tasa anual de crecimiento oscilante entre el 10% y el 15% en los últimos ejercicios.

Depósitos en el sistema bancario a 31-12-1987 En miles de millones

	EXTREMADURA	ESPAÑA
Sector Público	19,6	1.073,0
Sector Privado	455,6	25.986,2
TOTAL	475,2	27.059,2

Boletín Estadístico. Banco de España.

Algo más de la mitad de los depósitos la constituyen las imposiciones a plazo, lo que posibilita un cierto margen de maniobrabilidad temporal del sistema crediticio en cuanto a sus operaciones activas de financiación.